

# La Voz de Menorca

Número suelto . 5 céntimos  
Número atrasado 10

DIARIO REPUBLICANO

Año XII.—Número 4.026.

Suscripción

En la isla al mes.  
Resto de España.  
Extranjero.

Ptas. 1'50  
" 1'75  
" 2'50

MAHON, JUEVES 2 AGOSTO 1917

Redacción y Administración:

CALLE NUEVA.—Teléfono 160.

## Escuela para obreros

### UN INFORME

El ilustrado profesor don Mateo Fontirroig, Director de la Escuela para obreros, ha presentado al Ayuntamiento un informe interesante respecto al funcionamiento de dicha Escuela, que eremos conviene tenga la mayor publicidad por lo que lo reproducimos a continuación:

Excelentísimo Ayuntamiento:

Cumplo con mucho gusto el deber que, a mi juicio, tengo con esa excelentísima Corporación Municipal de facilitarle, aunque sea en forma concisa, algunos datos de la escuela para obreros para la cual tuve el honor de ser nombrado regente en 14 de Abril de 1915, empezando las clases el 1.º de Mayo del mismo año.

Es de justicia que habiendo ese excelentísimo Ayuntamiento acordado establecer con carácter voluntario, la citada escuela, persiguiendo el laudable fin de proporcionar instrucción a la respetable clase trabajadora, sepa, a ciencia cierta, las simpatías que el vecindario tiene para dicha escuela y los resultados obtenidos en la enseñanza, para proceder en consecuencia.

Desde su apertura hasta la fecha se han inscrito setenta y ocho alumnos en la clase diurna: veinticuatro desde el mes de Mayo de 1915 hasta el 1.º de Enero de 1916, cuarenta durante el pasado año y catorce durante los meses transcurridos del año actual.

Han causado baja diez de los citados alumnos: cuatro por haber cambiado de población y los otros seis, aunque de corta edad y con escasa instrucción, para dedicarse al trabajo.

De los sesenta y ocho alumnos que hay matriculados asisten diariamente unos cincuenta y cinco; para atender a su educación escolar se utilizan los dos departamentos en que está dividido el local escuela con la cooperación de dos auxiliares; uno de ellos, maestro rivaldado, cuida de los más adelantados que forman un grupo de unos cuarenta, subdivididos en cinco secciones, cuidando el otro de los más atrasados.

La mayor parte de los alumnos que se han matriculado hasta la fecha, tenían a su ingreso ninguna o escasa y deficiente instrucción; por eso ha sido preciso atender, muy en particular, a la lectura, escritura y prácticas de Aritmética.

### SECCIÓN DE ADULTOS

Patentizando el excelentísimo Ayuntamiento una vez más su amor a la instrucción de sus administrados aceptó una proposición del que suscribe y se inauguró la clase de adultos el día 1.º de Octubre de 1916, durando las clases de siete a nueve de la noche.

Agradables sorpresas me han proporcionado los alumnos de esta sección: se han inscrito durante el curso que terminó el 1.º de Mayo, 38 alumnos; la asistencia media ha sido de unos 28, demostrando, en general, vivísimos deseos de aprender, constante aplicación, conducta ejemplar en la clase y especial vocación para las operaciones aritméticas, circunstancias poco comunes en las clases de adultos.

El primero de Mayo, época en que ya no es practicable la clase nocturna, y cumplimentando lo acordado por el excelentísimo Ayuntamiento se varió el horario y desde aquella fecha la cla-

se de adultos se da desde las seis hasta las ocho de la mañana. Empezó la clase con 16 alumnos que ya asistían a la clase nocturna.

Es muy digno de alabanza el proceder de don José Buada Vidal, profesor de idiomas, Intérprete de Sanidad, que desde el 1.º de Enero del año actual ha dado gratuitamente clase de francés a los alumnos que lo han solicitado merced de éstos sincera gratitud.

La sección de adultos tomará a entender notable incremento y compensará con creces, al excelentísimo Ayuntamiento, los sacrificios que se ha impuesto para la creación y sostenimiento de la escuela para obreros; porque los alumnos que a ella concurren son en su mayoría trabajadores manuales y pasan en la escuela las horas durante las cuales estarían, quizás, corrompiendo su cuerpo y perdiendo su alma; por eso el carácter de la sección de adultos es eminentemente moralizador, y así debe ser, porque a los obreros no se les debe procurar sólo instrucción, sino que debe habituarse a no perder el tiempo en cosas baladíes y convencerles que el cultivo de la inteligencia, la honradez y el trabajo son armas de un poder milagroso en la lucha por la vida.

Suponiendo que el excelentísimo Ayuntamiento desea dar estabilidad a la citada escuela y que procurará en años sucesivos completar el material y demás utensilios de enseñanza, indispensables para que ésta se dé como dicta la sana doctrina pedagógica, y habida cuenta que la mayor parte de los que concurren a la citada escuela son hijos de familias cuya escasez de recursos son obstáculo insuperable para tenerlos mucho tiempo dedicados exclusivamente al estudio, opina el que suscribe que la enseñanza en la escuela para obreros deberá darse en armonía, sí, con lo que hay legislado referente a la materia, pero teniendo muy en cuenta el estado social de los alumnos que a ella concurren a fin de que los conocimientos que adquieran sean de inmediata aplicación dentro de la esfera de la vida en que cada individuo se desenvuelve; es absurdo sujetar a todas las escuelas de España al mismo régimen instructivo.

Se puede presumir que la matrícula de la escuela para obreros será dentro pocos años de 100 alumnos en la clase elemental y 50 en la de adultos.

El excelentísimo Ayuntamiento paga mensualmente para gastos de personal, limpieza, alquiler del local escuela y alumbrado, etc., 110 pesetas. Para material de los niños pobres 100 pesetas anuales. Con aquella cantidad, haciéndose cargo el excelentísimo Ayuntamiento del alquiler de casa y normalizada la vida económica de la clase obrera, se podrá atender a la enseñanza de la citada escuela; la ségunda cantidad deberá, a ser posible, aumentarse.

El presupuesto de la escuela obrera hace patente las ventajas de la administración local.

El que suscribe dará al excelentísimo Ayuntamiento y en particular al digno señor Alcalde Presidente y concejales, siempre que lo crean conveniente, explicaciones verbales con el objeto de ampliar los conceptos vertidos en el presente escrito.

Dios guarde a esta excelentísima Corporación Municipal muchos años.

Mahón 10 de Julio de 1917.

MATEO FONTIRROIG.

## LA CUESTION DEL DERECHO BALEAR

### Nuestro leal parecer

Según noticias de Palma, se ha suspendido la Junta general del Colegio de Abogados, en la que se había de volver a tratar la cuestión del Derecho Balear.

Ignoramos totalmente cuales han sido las causas de la suspensión, pero hablando con la lealtad que cuestión de tanto interés merece, no podemos menos de declarar que nos alegramos sobremanera de ello.

Se necesita estar ciego para no ver que estamos en días de renovación profunda, en que un estado de cosas nuevo y con rara unanimidad deseado avanza rápidamente; si en tales momentos, prescindiendo en absoluto de establecer concomitancias de ningún género entre la cuestión política y la del Derecho que está muy por encima de ella; en tales momentos, decimos, tomar un acuerdo fundamental respecto a su esencia y contenido, es cuando menos de una inoportunidad imperdonable.

No es con convulsiones ni con apresuramientos como se resuelven negocios de tan extraordinario interés; y conste que no queremos decir que menos se resuelvan con *maniobras*, porque estamos convencidos de la lealtad y buena fe de los juristas mallorquines; si se ha perdido tiempo hasta ahora, la manera menos adecuada de ganarlo es volver a procedimientos de puro desacreditados insostenibles.

Además, ¿cuáles son los trabajos seriamente sólidos que se han hecho respecto a Menorca e Ibiza?

Queremos creer que la suspensión de la Junta obedece al deseo de hacer las cosas bien y por ello nos felicitamos.

## Por la prensa radical

Nuestro buen amigo el señor Pons Sitges ha tenido una iniciativa muy acertada, como todas las suyas, que no podemos menos de aceptar con entusiasmo prestando a ella nuestro modesto concurso.

Dicha iniciativa está explicada en la carta que reproducimos a continuación:

«Mahón 1.º Agosto de 1917.

Amigo Manent:

Admirando la campaña revolucionaria que para contribuir a la salvación de nuestra patria realiza en estos momentos la prensa radical de Barcelona, estimo que tan noble esfuerzo debe ser apoyado por todos los republicanos y considero necesario que La Voz de Menorca inicie, desde luego, una suscripción para destinar su producto a los diarios *El Progreso* y *La Lucha*.

Como tengo la seguridad de que esta idea ha de hallar en tí y entre nuestros amigos entusiasta acogida te incluyo diez pesetas para el fin indicado.

Tu amigo

PEDRO PONS SITGES.»

La Voz de Menorca quiere contribuir también a la suscripción y lo hace con la cantidad de cinco pesetas.

Las cantidades recogidas se remitirán quincenalmente y por partes iguales a los dos diarios barceloneses que cita el señor Pons Sitges.

## ESPECTACULOS

TEATRO DE VERANO.—Hoy a las nueve y media estreno de los episodios 9 y 10 de la serie «Los Misterios del Gran Hotel», titulados «¿Dónde está el Collar?» y «El secreto de la sortija», en extremo interesantísimos.

Prorrogado el contrato de la grandiosa atracción «Los Etc. Etc.» a instancias de numerosos favorecedores, tan simpáticos artistas ejecutarán esta noche nuevo repertorio variadísimo.

CINE CONSEY.—Sesiones a las seis y media (Vermouth) y a las nueve y media.

Estreno de las películas «Elva» (cuatro partes) y «Mancha Roja» (primero y segundo episodios), ambos muy interesantes y de los que ya hemos dado información estos días anteriores.

### Instituto general y técnico de Mahón

Conforme con las disposiciones vigentes, los que deseen dar validez académica a los estudios hechos libremente, en la convocatoria del próximo mes de Septiembre, deberán solicitar la matrícula por medio de instancia dirigida al señor director de este instituto durante el corriente mes. Los mayores de 14 años presentarán la cédula personal y los que hayan aprobado estudios en otros Institutos lo justificarán por medio de la certificación académica oficial correspondiente.

Los alumnos abonarán en concepto de derecho de matrícula académicos y formación de expediente, las cantidades que prescriben las disposiciones vigentes, cuyo detalle y forma de efectuarse dicho abono está expuesto al público en el tablón de anuncios de la Secretaría.

Los que deseen examinarse de ingreso en dicha convocatoria, también presentarán instancia escrita de su puño y letra acompañada de la partida de nacimiento del registro civil y un certificado de estar revacuado. Satisfarán además cinco pesetas en papel de pago al Estado por derecho de exámenes, dos pesetas cincuenta céntimos en metálico, por derecho de expediente, y dos fimbres móviles de a diez céntimos.

Lo que se anuncia por orden del señor vice-director para conocimiento de los interesados.

Mahón 1.º de Agosto de 1917.—El Secretario, Ramón Llldemolins.

## LA GOLONDRINA

COMERCIO DE BORDADOS

Gran surtido en

POSTALES POSTALES POSTALES

Objetos para regalo.

J. Mora.—Nueva, 11.

COBRADOR.—Se ofrece para Banco, Agencia, Comercio, etcétera, etcétera.

Referencias inmejorables. Ofrece buenas garantías.

Informarán en esta imprenta.

### BANCO DE MENORCA

Pagamos el cupón de la Deuda Amortizable al 5 por 100 vencimiento 15 Agosto 1917.

Viajante.—Se ofrece uno práctico en el ramo de zapatería, conocedor del continente y de Marruecos.

## CRONICA LOCAL Y GENERAL

### Vapores correos

Esta mañana a las nueve ha salido el vapor «Mahón» para Alcudia y Barcelona.

Mañana llegará el «Monte Toro» procedente de la ciudad condal.

Hoy a las once habrá salido el «Ciudadela» del puerto de su nombre para Alcudia.

### El tiempo

Hoy procede dar el tercer golpe al asunto tiempo que probablemente tardará en volver a preocuparnos dada la estabilidad metereológica propia de la estación.

Ayer se restableció el equilibrio atmosférico y el aspecto del tiempo volvió a ser el normal en verano.

La temperatura ha descendido, es soportable y ya no nos sofoca el calor como los días anteriores, pero debemos por anticipado resignarnos porque seguramente tendremos todavía que sufrir los rigores de la canícula.

### Aviso a los navegantes

El excelentísimo señor Director General de Navegación y Pesca Marítima en telegrama de 31 de Julio último dice al señor Comandante de Marina lo siguiente:

«Sirvase V. S. dar la mayor publicidad posible a la siguiente noticia: «Para la entrada y salida de la ría del Ferrol ha de hacerse la navegación precisamente por el Sur de la boya N. R. O. uno.»

### CINE CONSEY

Jueves 2 Agosto, el mayor éxito

MANCHA ROJA

### Número fatídico para los reyes

Con ocasión de la revolución rusa, que ha destronado a Nicolás II, un rebuscador de curiosidades históricas ha hecho una observación realmente singular, esto es: que, particularmente entre los Monarcas de la Historia moderna, los que eran «segundos» de su nombre de pila no han tenido mucha suerte, que digamos... Y si no, ahí van unos cuantos soberanos... «de muestras»... Napoleón II no llegó a reinar; Luis II de Baviera se ahogó en el lago de Starnberg; Manuel II de Portugal ha sido destronado, y, por último—al menos por ahora—, el Zar Nicolás II también ha perdido la corona.

«¿Si este número romano y ordinal de «II» tendrá realmente algo de funesto y fatídico?»—termina preguntando el paciente rebuscador.

Pero es del caso aplazar toda contestación... ¡hasta ver cómo acaba Guillermo III!

### La nave del Estado

Como fondo publicó *El Socialista* un artículo firmado por Pablo Iglesias, y que lleva por título «No tiene salvación».

En él se dice: «Por más que haga el actual Gobierno para salvar la nave que le han confiado, no la salvará. Hace aguas por todas partes y es fatal su hundimiento.

Inútil es, por tanto, la suspensión de las garantías; inútil la insólita censura que a la Prensa se ha impuesto; inútil los desplantes de los jaa-



ques del Ministerio; inútil el desfigurar los hechos; inútil el recurrir a la mentira; inútil el prodigar alabanzas a lo que está totalmente desacreditado; inútil el mostrarse optimista ante los negros nubarrones que sobre la situación se ciernen; inútil el repetir que será un gobierno de renovación.

Es tarde ya para salvar la nave. Contra ella están todos los elementos, los de arriba, los de enmedio y los de abajo.

**El desgobierno de España**

Un curioso investigador, preocupado con la inestabilidad del régimen, ha tenido la paciencia de averiguar cuántos Gabinetes hubo en España desde 1898. Y ha encontrado nada menos que 29 crisis totales y nueve cambios de partido en la gobernación del Estado.

Hagamos notar que en esos diez y nueve años se hicieron los siguientes nombramientos de ministros:

- De Estado, 25, recayendo en 16 individuos.
  - De Marina, 26, recayendo en 22.
  - De Hacienda, 31, recayendo en 24.
  - De Gobernación, 33, recayendo en 25.
  - De Fomento, 32, recayendo en 22.
  - De Instrucción, 28, recayendo en 25.
- Con este simple detalle basta y sobra para comprender cuáles son las raíces de nuestro desgobierno

**MANCHA ROJA**

tiene el éxito asegurado en el CINE CONSEY

**A los que se alcoholizan**

Químicos italianos acaban de fabricar un exquisito vino generoso que tiene todo el gusto, el aroma y el color de los más preciados y que, sin embargo, no contiene ni la más pequeña partícula de alcohol.

Los expertos catadores que lo han probado afirman que sin un análisis químico propiamente hecho no sería posible descubrir que el sabroso vino carece en absoluto de alcohol.

Dos procedimientos se han empleado para llegar a este fin, de los cuales el principal es la repetida destilación de vinos bajo una presión relativamente baja. El otro es expeler del vino, a una temperatura menor que la del cuerpo humano, los gases que se producen durante la fermentación.

De ambos modos el vino conserva todo su aroma y su gusto y queda perfectamente inalcohólico.

Las Sociedades norteamericanas de temperancia están ya trabajando activamente para que en grande escala se fabriquen estos vinos, y tomen particular empeño en que su coste sea el más bajo posible.

**El progreso político no se detiene**

Las ideas continúan su camino, y la crítica, privada de libertad, se vuelve más peligrosa por lo mismo que se desarrolla al margen de la legalidad. Las ideas pasaron siempre al través de todas las mordazas, pero desgastándose y destruyéndose. ¿Qué esfuerzos no se hicieron para matar en germen la idea del constitucionalismo? Pues hoy, esa misma Constitución de 1876, que antaño pareciera tan liberal, se le antoja al país deficientísima, arcaica, punto menos que inservible.

¿Que no se hizo para extirparles la vitalidad a nuestros gloriosos Municipios, convirtiéndolos en engranajes inservibles de la máquina oficial? Pues ahora reviven los Municipios con su tradición ideológica y quieren ser la célula del Estado, como el individuo lo es del Municipio.

¿Que no se hizo para destruir las normas características de la inmensa variedad regional? Pues la región reaparece ahora, llena de amor para la Patria común, rebosante en cariño para las hermanas, pero anhelante de

una libertad que sin destruir ni mermar la fortaleza del todo dé más soltura a la vida interna de cada una de las partes que lo forman.

**DEPÓSITO DE CALZADO**

Plaza del Príncipe, número 14 (frente a la Iglesia del Carmen). Siempre hay elegantes surtidos de calzados para señora, caballero y niños a precios reducidos.

**Noticias cortas**

El Ayuntamiento celebró ayer sesión ordinaria en segunda convocatoria bajo la presidencia del alcalde señor Vidal y con asistencia de los concejales señores Pons Zabala, Bo-

tella, Ponsell Vinent, Panedas y Serra, conservadores; Carreras Hernández, Beltrán, Ponsell Sintes, Olivés, Bosch, Pons Castell, Gomila Manent, Coll, Coda y Escudero, republicanos.

El contrato de arrendamiento del Teatro Principal se formalizará en favor de don Juan Andreu de la Torre por ser el concursante que brinda condiciones más ventajosas para el fondo de beneficencia municipal.

El vapor correo de Palma trajo ayer abundante y variada carga de la que formaban parte cinco carretones construidos en aquella ciudad.

La banda municipal amenizará esta noche el paseo de Isabel II.

El *Diario Oficial* del ministerio de la Guerra publica una Real orden disponiendo que el profesor de equitación de la Comandancia de Menorca don José Herrero, pase a excedente en Baleares.

**CINE CONSEY**

Jueves 2 Agosto, estreno de **ELVA y MANCHA ROJA**

**NODRIZA**.—Se desea encontrar una. Informes Pi y Margall, 43, tienda.

**SERVICIO TELEGRAFICO**

de LA VOZ DE MENORCA

**Actividad de los aliados en Occidente. -- Éxitos de los rumanos. -- Gran discurso de Balfour**

**ESPAÑA AL DIA**

Conferencias depositadas en Barcelona el día 31 a las 23-40 y el 1.º a las 6-15.

**El país contra el gobierno**

**Consejo de ministros**

Madrid.—Hoy martes se ha celebrado un consejo de ministros en la presidencia durante dos horas y media.

Al entrar el Capitán General, Primo de Rivera, negó que flaqueara su salud si bien, como es natural, no pudo desmentir que es muy viejo y por lo tanto no puede evitar el agotamiento intelectual y físico consiguiente.

El ministro de Marina, general Flores, confirmó que ha sido internado el submarino alemán «U-23» que arribó a La Coruña.

Dijo el vizconde de Eza, ministro de Fomento, que sometería al gobierno un proyecto de organización de un consejo superior de agricultura.

Los consejeros de Hacienda y de Gobernación llevaron expedientes de sus departamentos.

Al salir el señor Dato dió la información siguiente:

Aprobamos expedientes de guerra, aprovisionamientos, nuevas planillas de ingenieros agrónomos y otras reformas.

Se acordó que el jueves zarpe el crucero «Extremadura» para convar en viaje de venida a España dos submarinos construidos en Spezzia.

**El pueblo se agita**

Bilbao.—Continúan las huelgas, se han clausurado por orden del Gobernador algunas sociedades obreras.

El Ayuntamiento de Zaragoza se ha adherido a las conclusiones votadas por la asamblea parlamentaria.

Es probable que la segunda asamblea se celebre en Valladolid para tratar de la reforma de la ley constitucional y de la autonomía de los municipios.

Para el otoño se anuncian acontecimientos.

**Romanones desenmascara a Villanueva**

Madrid.—El Presidente del Congreso señor Villanueva y sus compañeros de conjura están indignadísimos contra el conde de Romanones.

La causa de tan fuerte enojo es la actitud de don Alvaro frente a la ruina conjura de los aludidos. El conde contesta a los conjurados con las verdades del barquero.

Ultimamente les ha dicho que son más germanófilos que el Kaiser y que por esto le obligaron a dimitir.

Tal acusación ha exasperado al señor Villanueva y a su camarilla.

**Politiquilla**

El Ministro de la Gobernación, señor Sánchez Guerra, ha dicho que el consejo acordó conceder al Rey la gran cruz de beneficencia.

Ha negado el Ministro el supuesto nombramiento de un magistrado para alcalde de Barcelona.

Asegúrase que los prohombres conservadores señores González Besada y Bergamin se han negado a tomar la cartera de Guerra que en estas circunstancias es un hueso difícil o acaso imposible de roer.

**Sumario de noticias**

Santiago.—Se ha inaugurado solemnemente una estatua a la memoria de Rosalía de Castro.

Zaragoza.—Ha regresado de Barcelona el regimiento de infantería de Galicia.

Barcelona.—Nueve médicos en consulta han ratificado el desahucio del señor Prat de la Rivera, presidente de la Diputación Provincial.

Madrid.—Ha ingresado en la cárcel modelo el ex-catedrático de la Universidad de Valencia don Julio Millego.

Los temporales han alcanzado a toda España.

**La guerra mundial**

**NOTICIAS**

**Rumania**

La prensa inglesa y lo mismo la francesa elogian el noble ejemplo que acaba de dar Rumania.

Apenas reconstituido el ejército se desquita de los reveses que sufrió en Osofo.

Los rumanos al ir por la revancha desbordan el frente y avanzan victoriosos.

**Actividad en Occidente**

Londres.—El haberse reanudado la actividad de los aliados en el frente occidental es una prueba de la elasticidad de la línea de Hindenburg.

El Kronprinz ha perdido miles de hombres sin conseguir, cual pretendía, desplazar los observatorios del Aisne y de la Champaña.

**Torpedeo**

En aguas de las islas Faroé ha sido torpedeado un barco pesquero inglés.

**Habla Balfour**

Londres.—El Ministro de Negocios Extranjeros señor Balfour pronunció en la cámara un grandioso discurso de réplica al que dirigió al reichstag el canciller alemán señor Michaelis.

Es imposible prever y concretar ahora en detalle, dice Balfour, las condiciones de paz que plantearán las naciones aliadas.

Debemos rechazar toda componenda en la cuestión de Alsacia-Lorena pues hay que restituir a Francia ese pedazo del suelo patria que le robaron a la fuerza.

**EN LOS FRENTERES**

**Nota inglesa**

Londres.—Extraordinaria actividad en Flandes, especialmente en Armentieres.

El vendabal ha entorpecido las operaciones aéreas.

**De Rusia**

Petrogrado.—Quedan aseguradas nuestras líneas del alto Dniester.

Los autos blindados ingleses son eficacísimos para entorpecer las maniobras ofensivas del enemigo.

**Partes franceses**

París 31, tres tarde.—Con éxito completo atacamos el frente enemigo al sur de Royere en una extensión de kilómetro y medio.

Alcanzamos todos los objetivos de la operación y con el fuego de nuestras baterías malgramos los contraataques del enemigo.

París 31, once noche.—Se desplega actividad en Hurtebise.

Nuestras tropas stacaron las enemigas en el Camino de las Damas.

Duelos de artillería en el Mosa y cañoneos intermitentes en el resto de la línea.

**EL TIEMPO**

Observatorio Meteorológico de Mahón.

Altitud . . . . . 45 metros.  
 Latitud . . . . . 39°45'  
 Longitud en tiempo de Greenwich . . . 17°10"  
 de Madrid . . . . . 31°55''

BOLETIN DEL DIA DE AYER

8 mañana 4 tarde

Barómetro en mm. a 0° . . . . . 758.4 759.2  
 Termómetro cent. a la sombra, máxima . . . . . 24.1  
 id. id. id., mínima . . . . . 16.8  
 Viento . . . . . NE, N, N.  
 Pluviómetro en veinticuatro horas mm . . . . . 9.5

**Alrededor de la guerra**

**RUSIA**

**Conferencias de Karensky**

Petrogrado 29.—Karensky se dirigió ayer tarde al gran cuartel general donde celebró una importante conferencia con el generalísimo y los altos comisarios y jefes del ejército. Karensky conferenciará también con el ex generalísimo Alexieff, el general Rousky y el ex ministro de la Guerra, Goutchof.

En estas conferencias se tratará de la situación militar, de la asamblea de Moscou, y de la reorganización del gobierno nacional.

El presidente del Consejo y Tse-telli celebraron ayer una entrevista con los representantes de los partidos políticos respecto a su participación en el gobierno.

Los diarios no creen que el gobierno pueda ya considerarse como virtualmente organizado. Los miembros del partido liberal han puesto algunas condiciones para entrar a formar parte del gobierno, pidiendo principalmente la dimisión de Tshernoff y el abandono de sus proyectos agrarios. Los ministros socialistas rehusan sacrificar a uno de sus correligionarios. El partido liberal reclama además que la Entente con Ukrania y Finlandia sea revisada e insisten para que no se promulgue ninguna ley fundamental antes de haberse celebrado la asamblea constituyente.

Seguramente no podrá hallarse una solución definitiva hasta que no haya regresado Karensky.

**La asamblea de Moscou**

Petrogrado, 29.—La asamblea de Moscou durará cuatro días. La suerte de Rusia dependerá de los esfuerzos que hará Karensky para formar una coalición patriótica duradera.

Los agentes alemanes y los maximalistas intentan apartar la atención pública de la asamblea con maquinaciones que hacen surgir el fantasma de la contrarrevolución.

Karensky ha declarado de una vez para siempre que toda tentativa de restauración del régimen monárquico debe ser reprimida vigorosamente y sin cuartel.

**ALEMANIA**

Basilea 29.—La *Gaceta de Francofort* llama la atención sobre un folleto de Fedrico Naumann sobre la cuestión de Polonia.

Naumann dice que se equivocan los que acusan de ingravidad a los polacos; pues estos no agradecen en nada el haber sido libertados. Naumann reconoce que los polacos no comparten la confianza que los alemanes tienen en la victoria final de los imperios centrales y añade que las requisas e incautaciones de toda índole realizadas por los alemanes en las fábricas y propiedades polacas producen un efecto deplorable y Alemania pierde con esto mucho más de lo que gana.



**ÚLTIMA HORA**

Los intermitentes que padeció el cable y que parecían curados se han presentado de nuevo. Ayer en un periodo de alivio se recibieron las dos conferencias que preceden; mas hoy el telégrafo ha vuelto a interrumpirse y es imposible predecir cuánto durará este acceso.

Tipografía Mahonesa, calle Nueva